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«Мосты – самое доброе изобретение 
человечества. Они всегда соединяют»

Алексей Иванов

Путешествие

ПОЕЗДКА В ОБИТЕЛЬ
Паломнической поездкой в Дивеевскую обитель решили 
наградить учеников воскресных школ городов Атырау и 
Уральска активисты ОО «Русское ЭКО «Былина». Эта была 
давняя мечта настоятельницы Покровского монастыря г. 
Уральска матушки Варвары – свозить детей в Дивеево, и, 
наконец, она осуществилась. 
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Путешествие

ПОЕЗДКА В ОБИТЕЛЬ
19 июня воспитанники воскресной школы 

Успенского собора города Атырау с сопровождаю-
щими выехали в Уральск. Настоятель собора отец 
Александр провёл службу и благословил детей в 
дорогу. Уже на следующий день к нашим малень-
ким путешественникам присоединились учащи-
еся уральской воскресной школы. Возглавила по-
ездку сама матушка Варвара. На комфортабель-
ном туристическом автобусе ребята отправились 
в путь и к концу дня добрались до Дивеево, где 
их встретили послушницы обители.

Следующее утро началось с посещения Свя-
то-Троицкого Серафимо-Дивеевского мона-
стыря, который считается четвёртым уделом 
Пресвятой Богородицы. Дети побывали в Казан-
ском соборе – месте явления Царицы Небесной 
Дивеевской первоначальнице преподобной Алек-
сандре, в Троицком соборе – главном соборе оби-
тели, где находятся святые мощи преподобного 
Серафима Саровского, чудотворца, особо почи-
таемого Русской православной церковью, Преоб-
раженском, Успенском и Благовещенском соборе, 
а также на Соборной площади. 

Каждый, кто посещает монастырь, должен 
пройти по Святой канавке – одной из главных 
местных святынь. Её заложил сам Серафим Са-
ровский, который встретил здесь Богородицу. По 
преданию, канавка является защитой от Анти-
христа и по силе равна и Афону, и Иерусалиму, 

и Киеву одновременно! 
Обязательным местом посещения является 

также Святой источник Серафима Саровского. 
Несмотря на прохладную погоду и прохладу са-
мого источника, мальчишки и девчонки окуну-

лись, ведь купание в Святом источнике даёт очи-
щение и духовное, и телесное! Вода в источнике 
не только чистая, но и целебная. Люди окунаются 
с молитвой, набирают святую воду в ёмкости и 
увозят с собой. Есть множество записанных сви-
детельств исцеления от разных болезней. 
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На следующий день дети побывали на церков-
ной службе, исповедовались, причастились и 
приложились к святым мощам Серафима Саров-
ского. Много нового ребята узнали об обители от 
экскурсовода, которая с необычайным вдохно-
вением рассказывала детям про историю мона-
стыря, о его архитектуре, природе, о святынях и 
чудесах. Приложиться к ним, почувствовать силу 
веры и было главной целью поездки! 

Кроме того, наши юные паломники успели по-
сетить древний город Муром. Он известен как 
родина былинного героя Ильи Муромца, а также 
святых Петра и Февроньи, в честь которых отме-
чают праздник День семьи, любви и верности. 
Мощи Петра и Февроньи находятся в Свято-Тро-
ицком женском монастыре, где тоже побывали 
ребята. А рядом находится один из старейших 
монастырей России – Спасо-Преображенский 
мужской монастырь, основанный в 1096 году. 
Дети были в восторге от посещения и просто све-
тились от счастья. 

Как водится, дорога назад всегда легче и бы-
стрее, поэтому все даже не заметили, как оказа-
лись дома. Слегка уставшие, но донельзя доволь-
ные вернулись они в родной Атырау, делясь на-
перебой впечатлениями с встречающими их ро-
дителями. Поездка закончилась, но ещё надолго 
останется в памяти детей. Свет и благодать от 
посещения Дивеева и Мурома переполняют всех, 
кто побывал в этих святых местах. 

Кирилл МЕФОДИЕВ
Фото с сайта

vsegda-pomnim.com
и ЭКО «Былина»
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Пресса

ПЕРВАЯ ЛЕТОПИСЬ 
«ПРИКАСПИЙКИ»

Необычный подарок сделала «Былина» старейшей в области газете «Прикаспийская коммуна». 
В преддверии Дня работников СМИ состоялась 

церемония открытия памятной доски на здании, 
где с 1989 по 2002 год находилась редакция «При-
каспийской коммуны». Случай для презента под-
ходящий! И подарком этим стала копия брошюры 
под названием «Страницы былого», посвящён-
ная 12-летию газеты «Рабочая правда» (так в 
20-х годах прошлого века называлась «Прика-
спийская коммуна»). Автор брошюры – Евгений 
Смородин (Худяков) – сделал первую попытку на-
писать историю газеты и издал её в типографии 
«Рабочей правды» в 1932 году. 

Смородин, кстати, утверждает, что первый номер 
«Красного гурьевского вестника» (это самое-самое 
первое название «ПК») вышел на альбомной бумаге 
13 января 1920 года. И данный факт делает «Прика-
спийку» ещё на пять дней моложе, чем считалось 
ранее в её официальной биографии. Впрочем, этот 
приятный сюрприз не меняет отношения к газете. 
Для нас, читателей и почитателей газеты, она оста-
ётся вечно молодой. Желаем нашей любимой газете 
и её дружному коллективу Многая Лета!

ЭКО «БЫЛИНА»
Фото Ануара АБИЛГАЗИЕВА

Председатель «Былины»
А. Кораблёв и главный редактор
«Прикаспийки» Н. Шалабаева
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К Дню защиты детей

ОТДАВАЯ ЧАСТИЧКУ СЕБЯ
Впервые мы познакомились с руководителем 

фонда «Мастерская Zlataru» Петровой Ниной 
Алексеевной в октябре 2022 года. Эта красивая, 
милая женщина сразу покорила нас своим от-
ношением к детям и взрослым людям, которые 
проходили реабилитацию в фонде, своей жиз-
ненной позицией, своими планами. В классах 
царила атмосфера домашности, приветливости. 
Каждый чувствовал, что ему здесь рады.

С тех пор началось наше сотрудничество с этим 
фондом, которое переросло в настоящую дружбу. 
Активисты клуба «Светлица» ЭКО «Былина» 
оказывали спонсорскую помощь фонду, приво-
зили подарки детям, бумагу для рисования, по-
лимерную глину для лепки, гипс, игрушки, по-
суду, занавеси. Общаясь с Ниной Алексеевной, 
другими преподавателями фонда «Мастерская 
Zlataru», мы не только помогали им, но и сами 
многому учились у них. Наши женщины прошли 
здесь курс кройки и шитья. Внучка Нины Алек-
сеевны Арина научила нас делать браслетики. Не 

только мы приходили в фонд, но и их пригла-
шали на наши мероприятия.

В преддверии Дня защиты детей мы помогли 
Нине Алексеевне в организации летнего лагеря. 
Помощь ведь не всегда выражается в денежном 
эквиваленте. Наши активисты Светлана Кондра-
шенко, Ирина Домбровская, Елизавета Антонова, 
Ольга Ингильдиева помогли с устройством спаль-
ных мест. Они набивали матрасы, раскроили и 
сшили простыни, наволочки, купили покрывала.

Кто-то сидит и жалуется на жизнь, а кто-то 
старается сделать мир вокруг себя более счаст-
ливым, оказать помощь тем, кому она необхо-
дима. Мы не всегда можем оказать финансовую 
помощь, мы – не коммерческая организация, но 
своё время и свой труд мы можем приложить 
там, где это необходимо. Отдавая частичку себя, 
мы и сами становимся счастливее, получаем но-
вые впечатления.

Наталья ВЛАСОВА
Фото автора
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Благотворительность

У ДОБРЫХ ДЕЛ
НЕ БЫВАЕТ ОТПУСКОВ

Лето – время отпусков и каникул.
У детей появляется много свободного времени. 
Чтобы их энергию направить в мирное русло,
в общеобразовательных школах и других 
детских учреждениях открываются летние 
пришкольные лагеря. 

Это замечательно, потому что дети под при-
смотром педагогов, для них организуются сорев-
нования, прогулки, экскурсии, проводятся вик-
торины, спортивные мероприятия, эстафеты, 
творческие занятия.

Наши активистки из «Светлицы» ЭКО «Бы-
лина» не остались в стороне, у них не бывает от-
пусков от добрых дел. Светлана Евгеньевна Кон-
драшенко, Ирина Евгеньевна Домбровская, Ели-
завета Александровна Антонова помогали в орга-
низации открытия летнего лагеря фонда «Ма-
стерская Zlataru». Руководитель фонда – Ника 
Алексеевна – обратилась к нам с просьбой помочь 
одеждой, посудой, постельными принадлежно-
стями для нескольких семей, дети которых посе-
щают этот фонд. «Хочу поблагодарить вас за ока-
занную помощь, передайте, пожалуйста, участницам 
общественного объединения «Былина» огромнейшее 
спасибо за то, что они так оперативно собрали вещи. 
Что-то мы будем носить сейчас, что-то пойдёт на 
вырост», – говорит Ника Алексеевна.

Кроме того, наши активистки собрали и вру-
чили детям подарки на открытие летнего приш-
кольного лагеря «Ласточка» при СШ N8 имени У. 
Атамбаева. К окончанию смены дети отдохнули, 
получили новые знания, впечатления, развили 

свои творческие способности. А наши «были-
ночки» опять порадовали ребят небольшими 
подарками.

У нас замечательные, талантливые дети. И 
очень хочется, чтобы и преподаватели, и роди-
тели помогали им развиваться, учили их до-
броте, умению общаться, уважению к старшим 
и друг другу, любви к родной земле, ее истории. 
А наши весёлые «былиночки», которые на при-
зыв «Будь готов!» отвечают «Всегда готов!», 
добавили свою капельку доброты в сердца детей.

Наталья ВЛАСОВА
Фото ЭКО «БЫЛИНА»
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Из нашей почты

СУДЬБЫ ЕЁ
НЕПРОСТОЕ ПОЛОТНО

Судьба свела меня с замеча-
тельным человеком – неуны-
вающим, с достоинством пере-
носящим все тяготы, трудно-
сти, болезни. Около пяти лет в 
нашем доме убирает подъезды 
Елена Королёва.

Она была молодой, весёлой 
гурьевчанкой, проживающей в 
старой части города. Думала ли 
она, что ей предстоит пережить 
за свои 50 лет? Школа, училище, 
замужество с Королёвым, кото-
рый оказался не тем, о ком меч-
тало девичье сердце. Рождение 
детей – Ивана и Николая, развод, 
выселение из общежития ТЭЦ...

Оказавшись бездомной, Елена 
вынуждена была передать своих 
детей в интернат, ютилась где 
придётся, не теряя надежду на 
будущее. Отцовский дом по ул. 
Советская сгорел в 2000 году, 
это было ещё одно испытание. 
Маленькая хрупкая женщина 
долгие годы работала техничкой 
в КСК города, убирая подъезды, 
порой недоедая. Судьба улыбну-
лась ей, она встретила своё сча-
стье – Малика Хусейнова. У них 
рождается Руслан. Пара стала 
снимать квартиру, растить сына. 
Но случается несчастье: заболел 

муж, родные из далёкого Азер-
байджана увозят его на родину 
вместе с Русланом. Сейчас её 
счастливые моменты – звонки 
из Азербайджана мужа и сына. 

Так, более 20 лет она живёт 
на съёмных квартирах, отда-
вая большую часть зарплаты за 
аренду. Младший сын Николай 
принял ислам и по ряду причин 
не может прописать мать в свою 
квартиру, которую получил от 
государства как оставшийся без 
попечения родителей.

Правду говорят: от тюрьмы 
да от сумы не зарекайся. В 2019 
году Елена заболела. Она лежала 
в областном тубдиспансере, где 
её запомнили как самую спо-
койную, неприхотливую паци-
ентку. Как трудно и обидно, 
когда тебя никто не навещает! 
Я приходила к ней пару раз в 
месяц с передачками от жите-
лей дома нашего КСК и убеди-
лась – какая это стойкая жен-
щина! У неё нет прописки, она 
снимает маленький домишко. 
Получив от неё доверенность, 
я начала хлопоты, побывав на 
приёме у акима города, в город-
ском и областном филиалах 
тогда ещё партии «Nur Otan». 

Но вопрос об оказании мате-
риальной помощи ей и поста-
новки на учёт так и не решился.

Сейчас она убирает подъезды, 
ухаживает за деревьями, цвет-
никами нашего КСК. Когда ей 
исполнилось 50 лет, жильцы 
поздравили её, а она со слезами 
на глазах поблагодарила всех, 
кто стал ей большой семьёй.

И вот так живёт Елена Коро-
лёва с надеждой, что когда-ни-
будь у неё будет своя квартира, 
где она сможет встречать своих 
внуков. И приедет сын из Азер-
байджана, и всё будет хорошо.

Я хочу выразить благодар-
ность объединению «Былина» 
в лице Андрея Кораблёва за ока-
занную Елене и другим мало-
обеспеченным семьям помощь 
продуктами питания.

Призываю всех неравнодуш-
ных людей в нашем городе объ-
единить усилия и помочь Коро-
лёвой приобрести крышу над 
головой. Мои контакты и кон-
такты Елены – в редакции. 

Да, сколько в нашем городе 
женщин с похожей, как у Елены, 
судьбой?.. 

Курбанбике КАБДЫГАЛИЕВА,
жительница г. Атырау
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22 июня. День памяти и скорби. 
Атырау помнит!
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К дню рождения А.С. Пушкина

«РУССКИЙ ЯЗЫК – ЭТО,
ПРЕЖДЕ ВСЕГО, ПУШКИН»

Прекрасный подарок – поездку 
в Русский дом в Астане на празд-
нование года русского языка в 
СНГ по приглашению руково-
дителя Представительства Рос-
сотрудничества Ольги Филоно-
вой – мы получили от предсе-
дателя русского ЭКО «Былина» 
Андрея Кораблёва в преддверии 
Дня рождения А.С. Пушкина и 
Дня русского языка. А мы – это 
известные филологи с 40-лет-
ним стажем Кенжебаева Жаркын 
Есеновна – кандидат филологи-
ческих наук, профессор кафедры 
русской филологии Атырауского 
университета им. Х.Досмухаме-
дова, лауреат медали им. А.Бай-
турсынова и Сания Ибрагимовна 
Камелова. 

Праздник удался. Мы приняли 
самое активное участие во всех 
мероприятиях, посвящённых 
этим датам. 

5 июня мы посетили инте-
ресный выставочный проект 
«Proсказку», представлен-
ный Русским домом в Астане 
совместно с бизнес-центром 
«Москва» и музеем-заповед-
ником В.Д. Поленова. Его глав-
ная задача – приобщить к чте-
нию как можно больше людей 
– и детей, и взрослых. Ещё одна 
цель проекта – представить рус-
скую сказку и казахскую легенду 
не только как жанры фольклора 
или художественной литературы, 
но и как бесценную кладовую, 
где бережно хранится «культур-
ный код» той или иной нации, 
этноса. Ведь недаром во все вре-
мена у народов разных стран в 
почёте были и остаются качества, 
присущие сказочным героям: 
справедливость, готовность при-
йти на помощь, сила воли, упор-
ство, смекалка, умение выходить 
из сложных ситуаций.  

Второй день, 6 июня, начался с 
возложения цветов к памятнику 
А.С. Пушкину, где мы и студенты 
Казахстанского филиала Москов-

ского государственного универ-
ситета имени М.В. Ломоносова 
читали его великие стихотворе-
ния, давали интервью для теле-
канала «Мир». Великая исто-
рическая заслуга Пушкина перед 
русским языком была оценена его 
современниками. «Из русского 
языка Пушкин сделал чудо», – 
писал Белинский. Об этом в своих 

выступлениях говорили доктора 
филологических наук, профес-
сора кафедры филологии фили-
ала МГУ Татьяна Кривощапова и 
Галина Власова. Далее мы при-
няли участие в пресс-конферен-
ции о роли русского языка, про-
блемах обучения русскому языку 
на современном этапе. 

7 июня мы были в Русском доме, 
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где состоялся обмен мнениями 
о состоянии русского языка, его 
поддержке, посмотрели выста-
вочный проект «Путешествие 
по Москве с героями романа А.С. 
Пушкина «Евгений Онегин», 
который помог взглянуть на 
Москву глазами Пушкина и его 
современников. Построение экс-
позиции во многом повторяет 
сюжет седьмой главы «Евгения 
Онегина» и служит своеобразным 
комментарием к ней. Эта глава 
посвящена златоглавой и бело-
каменной Москве. Вместе с геро-
иней романа Татьяной Лариной 
мы с Жаркын Есеновной совер-
шили увлекательную прогулку по 
улицам и переулкам Первопре-
стольной. Посмотрели также игру 
«Что? Где? Когда?» и встретились 
с учителями-филологами. 

8 июня мы посетили ЕНУ – 
Евразийский национальный 
университет им. Л. Гумилёва. 
Там нас любезно сопровождала 
наша подруга, с которой мы 
не виделись много лет, доктор 
филологических наук, профес-
сор Марал Амалбекова. Вместе 
мы посетили два великолепных 
музея университета – музей 
письменности и музей-кабинет 
Льва Гумилёва. Огромное спа-
сибо работникам музеев за инте-
реснейшие экскурсии. Также 
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встретились с заведующими двух 
филологических кафедр, доктор-
ами филологических наук, про-
фессорами Кадишой Нургали и 
Евгенией Журавлёвой, а также с 
Наталией Калашниковой – обще-
ственным деятелем Казахстана, 
доктором политических наук, 
профессором, зав.кафедрой АНК. 

Везде и всюду мы говорили о 
русском языке и литературе, о 
нашем Центре русского языка, 
литературы и культуры в Аты-
рауском университете им. Х. 
Досмухамедова, об аудитори-
и-музее кафедры русской фило-
логии, которая открылась в дека-
бре 2022 года, о русском ЭКО 
«Былина», народной библи-
отеке и газете с одноимённым 
названием, об Андрее Кораблёве 
– нашем спонсоре, организовав-
шем замечательную поездку в 
Русский дом в Астане. 

Мы сейчас говорим о поддержке 
русского языка. Да, надо гово-
рить по-русски, изучать этот бес-

ценный язык, потому что он не 
только язык русских людей, но 
и является языком всемирной 
литературы, искусства и всех сфер 
жизни. Русский язык – один из 
наиболее распространённых язы-
ков мира — восьмой среди всех 
языков мира по общей численно-
сти говорящих и седьмой по чис-
ленности владеющих им как род-
ным. Он является также самым 
распространённым славянским 
языком и самым распространён-
ным языком в Европе – географи-
чески и по числу носителей языка 
как родного, вторым в Интернете.

Русский язык – государствен-
ный язык Российской Федера-
ции, один из двух государствен-
ных языков Белоруссии, один из 
официальных языков Казахстана, 
Киргизии и некоторых других 
стран, основной язык междуна-
родного общения в Центральной 
Евразии, в Восточной Европе, 
в странах бывшего Советского 
Союза, один из шести рабочих 

языков ООН, ЮНЕСКО и других 
международных организаций. 

Мы счастливые люди, потому 
что в нашей стране помимо 
нашего родного казахского (его 
обязаны знать все граждане Казах-
стана) мы имеем возможность 
говорить ещё на двух мировых 
языках – русском и английском. 
Это здорово! С праздником, дру-
зья! С годом русского языка в СНГ!

Сания КАМЕЛОВА, 
кандидат 

филологических наук,
профессор кафедры 
русской филологии

Атырауского университета 
им. Х.Досмухамедова,

Почётный работник 
образования РК,

обладатель медали
А.С. Пушкина МАПРЯЛ 

за распространение 
русского языка в мире

и медали «Лучший 
педагог СНГ»

Фото автора
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!
В начале июня в Грузии прошёл юношеский чемпионат по 
шахматам, в котором принимали участие 426 шахматистов 
из 35 стран. На этом турнире 14-летняя шахматистка из 
Атырау, ученица школы-лицея №16 Зарина Нургалиева завоевала 
серебряную медаль по рапиду и золотую медаль по блицу. Таким 
образом, Зарина в третий раз стала чемпионкой мира! 
К соревнованиям шахматистку подготовили личный тренер 
– международный мастер спорта Жанибек Аманов и старший 
тренер Атырауской области Сабырбай Гайсин.
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Традиции

ПРИВЕТ, РОМАШКИ!
«Любит-не любит, любит-не любит», гадала девушка на ромашке, отрывая лепесточки. 
Проходя мимо такой картины в частном секторе Атырау, поймала себя на мысли, что до сих 
пор давняя русская традиция гадать на этом цветке действует!

«Не любит...» – грустно произнесла девушка, 
и это словосочетание выпало на последний ле-
песток. Я поспешила её успокоить: мол, не стоит 
верить приметам. А сама задумалась – откуда 
она идёт?

Хранитель русских примет и традиций Елена 
Кузнецова в разговоре с нами сказала, что по мо-
лодости тоже не одну ромашку обезглавила. 

– Давно так девчонки гадали-то! Ну, что-то сбы-
валось, что и нет, – говорит собеседница. – С дет-
ства известна такая поговорка-гадание на ромашке: 
«Любит, не любит, плюнет, поцелует, к сердцу при-
жмёт, к черту пошлёт, любит искренне, издевается, 
ждёт встречи, насмехается». Количество лепестков 
на ромашке для гадания изменчивое, поэтому только 
от судьбы зависит, на каком лепесточке оборвётся 
считалочка. А вообще, подобное гадание считаю как 
забава для молодых.

Гадание на ромашке, кстати, они уже распу-
скаются! – одно из самых популярных гаданий 
на любовь, известное на Руси с древних времён.

Сердцевина ромашки – жёлтая, что представ-
ляет собой солнце, то есть жизнь, а белые ле-
пестки символизируют чистоту, искренность. В 
русской народной культуре ромашка считается 
самым искренним и правдивым цветком.

– Кстати, девчонки, если так хотите погадать, а 
ромашки нет в вашей клумбе, можете это сделать на 
хризантемах, маргаритках, подсолнухах, – советует 
Елена Михайловна. – А вообще, просто доверяйте 
вашему суженому и сердце своё слушайте. Тогда и ро-
машки останутся нетронутыми и будут радовать 
глаз в палисаднике!

Елена ЕРМОЛИНА
Иллюстративное фото

из открытых источников
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Листая старые газеты

А.С. ПУШКИН - БЫТОПИСАТЕЛЬ
И ИСТОРИК НАШЕГО КРАЯ

Великий поэт А.С. Пушкин проявлял глубокий 
интерес к русской истории. В его произведениях 
широко и разнообразно представлены важнейшие 
события из истории русского народа. Так, Киевской 
Руси посвящены «Песнь о вещем Олеге», план по-
эмы о Мстиславе, легендарная эпоха русских бога-
тырей отражена в «Руслане и Людмиле». Петру 
и его преобразованиям посвящены «Полтава», 
«Арап Петра Великого», «Медный всадник», дру-
гие произведения. Такое крупнейшее событие, как 
восстание крестьян под руководством Емельяна Пу-
гачёва, нашло отражение в «Капитанской дочке». 
Много произведений Пушкина посвящено войне 
1812 г., движению декабристов и другим событиям 
отечественной истории. 

Пушкин оставил две большие исторические ра-
боты: «Историю Пугачёвского бунта» и незакон-
ченную «Историю Петра», множество историче-
ских записок, заметок, планов, выписок, набросков 
и т.д. 

Оценивая богатство исторических картин в про-
изведениях Пушкина, А.М. Горький писал: «Его про-
изведения – драгоценное свидетельство умного, знаю-
щего и правдивого человека о нравах, обычаях, понятиях 
известной эпохи, – все они суть гениальные иллюстра-
ции к русской истории». 

Отличительной чертой Пушкина как историка 
является его внимание к истории других наро-
дов многонациональной России. Он интересовался 
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историей Украины, Кавказа, Камчатки, Прибалтики, 
Казахстана и других районов Российской империи. 
В этом отношении его взгляды резко отличаются 
от шовинистических, великодержавных взглядов 
официальных историков. 

Представители демократической русской куль-
туры несли в Казахстан правду о русском народе, 
о его борьбе с самодержавно-крепостническим 
строем. Близость казахских степей к Волге и Уралу – 
очагам революционно-демократических традиций 
русских крестьянских масс – способствовала разви-
тию демократической культуры казахского народа. 

Самобытная культура казахского народа привле-
кала внимание А.С. Пушкина. 

Массовые народные движения в России, образы 
вождей народных восстаний, особенно Пугачёва и 
Разина, всегда глубоко волновали Пушкина. Зани-
маясь историей этого восстания, Пушкин задумал 
написать «Историю Пугачёва» и историческую 
повесть («Капитанскую дочку»). Для этого Пуш-
кину было необходимо ознакомиться с подлин-
ными документами. Поэт обращался с письмами 
к очевидцам событий, счёл совершенно необходи-
мым посетить сами места событий. Он посещает 
Нижний Новгород, Казань, Симбирск, Оренбург, 
Уральск, опрашивает старожилов, роется в провин-
циальных архивах. 

В Уральск Пушкин выезжал из Оренбурга на не-
сколько дней. 2 октября 1833 года поэт писал жене: 
«...тамошний атаман и казаки приняли меня славно... 
давали мне все известия, в которых имел нужду». С лю-
бовью описывал поэт трогательную своей скромно-
стью природу казахских степей. 

В результате поездки Пушкин написал «Историю 
Пугачёва», «Капитанскую дочку». Во время пре-
бывания в Оренбургской губернии (куда входила 
в то время и нынешняя Гурьевская область) Пуш-
кин внимательно изучает историю и этнографию 
Оренбургского края. 

А.С. Пушкин, тщательно изучая историко-этно-
графические труды крупного учёного-востоковеда 

Н.Я. Бичурина, интересовался древней историей и 
этнографией Средней Азии и Казахстана. Имел све-
дения о племенах, обитавших на нынешней тер-
ритории Казахстана. 

Пушкин использовал работы Бичурина в своих 
исторических трудах, прежде всего в «Истории 
Пугачёва». Пушкин писал: «Самым достоверным 
и беспристрастным известием о набеге калмыков обя-
заны мы отцу Иакинфу, его глубокие познания и добросо-
вестные труды разлили столь яркий свет на отношения 
наши с востоком». Из этого можно полагать, что А.С. 
Пушкин имел определённые сведения об истории, 
исторической географии и прежде всего об этни-
ческих особенностях казахов. Поэтому не случайно 
Пушкин интересовался историей и этнографией 
казахов во время путешествий по территории Ка-
захстана для написания «Истории Пугачёва». 

Пушкина интересовали произведения казахского 
устного творчества. Им записан сюжет эпоса «Ко-
зы-Корпеш и Баян-Слу». Живой интерес великого 
русского поэта к казахской народной поэзии свиде-
тельствует о его глубокой симпатии к казахскому 
народу. Пушкин буквально прослеживает всю исто-
рию населения, расселившегося по Уралу и побере-
жью Каспийского моря. 

Поэт писал о крестьянском движении 1773-1775 
гг. под предводительством Е. Пугачёва: «Пугачёв хо-
тел идти к Каспийскому морю, надеясь как-нибудь про-
браться в киргиз-кайсацкие (казахские) степи». 

А.С. Пушкин понимал, что если Пугачёв добе-
рётся до казахской степи, то казахский народ будет 
идти за Пугачёвым. Пушкин также интересовался 
участием местного населения в восстании Степана 
Разина. 

У. КЫДЫРАЛИН, 
старший преподаватель кафедры истории СССР 

Гурьевского пединститута,
газета «Прикаспийская коммуна», 

N111 от 6 июня 1969 г.
Иллюстрации из открытых источников
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Морские истории

СУДЬБА ТЕПЛОХОДА «ГУРЬЕВ»
Вряд ли кто нынче сможет ответить на вопрос – когда пошла мода называть корабли в честь 
городов? Впрочем, в данном случае это не столь важно, хотя речь пойдёт об одном из самых 
комфортабельных судов СССР – теплоходе «Гурьев». 

Итак, теплоход «Гурьев» был построен в 1963 
году на судоверфи им. Георгия Димитрова в 
Варне (тогда Народная Республика Болгария), 
после чего он сразу же был принят бакинским 
экипажем и проведён через Чёрное и Азовское 
моря, реку Дон, Волго-Донской канал, реку Волгу 
и Каспийское море в свой новый порт приписки 
– Баку. И судно вошло в состав Каспийского мор-
ского пароходства. 

«Гурьев» стал одним из самых комфортабель-
ных и известных морских пассажирских судов 
Советского Союза на Каспии в период с середины 
1960-х годов до начала 90-х прошлого века. Эки-
паж красавца-теплохода состоял из 34 человек, 
в том числе 12 человек – персонал, обслужива-
ющий пассажиров, коих в одних только каютах 
могло разместиться порядка ста, плюс столько 
же на палубе.  

Теплоход обслуживал международную морскую 
пассажирскую линию Баку – Пехлеви (Иран). 
Кроме того, известно, что иногда судно совершало 
пассажирские рейсы между Баку и различными 
портами на Каспийском море, а по воскресеньям 
– прогулочные рейсы вдоль побережья Азербайд-
жанской ССР. 

Примечательно, что его «собрат», то есть од-
нотипный с «Гурьевым» теплоход «Адмирал 

Лунин» снимался в фильме «Пираты ХХ века» 
в роли пиратского корабля «Меркурий». 

С распадом в 1991 году Союза «Гурьев» пере-
стали эксплуатировать. Заброшенный, он долго 
ржавел на побережье в районе Баку, пока в 2008 
году не был капитально отремонтирован и пере-
оборудован в частную прогулочную яхту. В 2009 
году теплоходу дали новое имя – «Veten». Как 
утверждает «всезнающий» интернет, в 2018 году 
судно с более чем полувековой историей ещё су-
ществовало, после чего следы теплохода, к сожа-
лению, теряются.  

Вот такая история. 
Подготовил Лев ГУЗИКОВ

Фото из открытых источников
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Главное – редкое!

Я зЛой и стРашный
сеРый волк!

или Звезда Антонины
Состязающаяся, вступающая в бой – такое 
значение имени нашей сегодняшней героини с 
древнегреческого. И она, как логопед-дефектолог, 
действительно ежедневно вступает в бой 
с детишками, не выговаривающими «р», «л», 
борется с лишними или недостающими 
шипящими. Но только ей стоит выйти за порог 
офиса, как Антонина Трилис «превращается» в 
романтическую натуру, обожающую наблюдать 
за звёздами!

– Может, потому, что у моего имени есть ещё 
одно значение – цветок. На самом деле я и по ха-
рактеру такая. Да, я очень серьёзная, стойкая, но 
внутри, глубоко, хранится цветок, спрятанный ото 
всех, – объясняет жительница Атырау.

Таким редким, практически не встречающимся 
в нашем городе именем Антонину нарекла её ба-
бушка:

– И я этому рада. Она для меня – эталон. Она для 
меня ведь как мама: воспитывала меня с двух ме-
сяцев. И всем, что у меня есть, я обязана только ей.

Тоня рассказывает, что Наталья Ивановна – 
красивая, статная женщина. Первый диктор об-
ластного телевидения! После окончания школы 
она прошла конкурс на дикторов телевидения и 
успешно проработала там с 1968 по 1970 годы. 

– Потом пошла на подготовительные курсы, а уже 
через год поступила в институт на специальность 
«Русский язык и литература». Так и закончилась 
её карьера диктора и работа в СМИ, – продолжает 
Тоня. В какой-то степени Антонина немного по-
пробовала тоже поработать в сфере медиа, но всё 
же решила, что это не её.

– Я уже 13 лет работаю в сфере специальной пе-
дагогики. Являюсь логопедом-дефектологом. Было 
время, когда хотела работать на телевидении, стать 
диктором и репортёром. Но как-то в один момент 
во мне это перегорело. Решила стать логопедом, 
хотя в то время эта профессия являлась не такой, 
я бы сказала, дико востребованной, как сейчас.

Итак, сегодня она – строгая учительница, желаю-
щая добиться от ребятни результата. Вся в работе. 
Но отдыхать тоже любит.

– Даже не знаю, интересное ли это увлечение, но 
я безумно люблю выезжать за город и по несколько 
часов наблюдать за звёздами. Люблю проводить 
время на природе. Сейчас много читаю, правда 
тогда, когда есть свободное от работы и домаш-

него быта время, – говорит Тоня. – Не люблю си-
деть дома. Стараюсь после работы со своими ма-
лышами отдыхать на набережной. 

Иногда, прогуливаясь по городу, думаю: что бу-
дет лет через 10 в Атырау, в Казахстане? Конечно, 
хотелось бы верить, что мы выйдем, наконец, на 
мировую арену, станем более развитым государ-
ством. И уровень жизни заметно улучшится. Бу-
дет больше красивых мест. 

А мечтаю я, наверное, как каждая мама: дать 
детям всё для лучшей жизни. Успеть попутеше-
ствовать с детьми и родителями. А ещё... – ра-
зоткровенничалась Антонина, – с детства мечтаю 
открыть маленькую, уютную кофейню. Надежда, 
что однажды у меня это получится, всё ещё греет 
душу. Как звёзды сложатся...

Елена ЕРМОЛИНА
Фото из архива А. ТРИЛИС
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Женские судьбы земли Прикаспийской

ДОЛГИЙ ПУТЬ К СЧАСТЬЮ
Эта история, написанная Кондрашенко Свет-

ланой Евгеньевной, удивительна тем, что она о 
матери её мужа, о её свекрови Кондрашенко Анне 
Леонтьевне. Особенности отношений между све-
кровью и снохой известны всем. Но здесь имеет 
место исключение из общего правила.

Анна Леонтьевна прожила по человеческим 
меркам долгую жизнь, в которой было всё: труд-
ности, испытания, любовь, материнство и сча-
стье, однажды и навсегда выбранная работа, вы-
сокий профессионализм, чуткость и внимание к 
людям, умение быть счастливой и бережно хра-
нить своё счастье, каким бы хрупким оно не было. 
А начинается история этой замечательной жен-
щины в далёком Благовещенске – городе в России 
на границе с Китаем (в Амурской области). Деви-
чья фамилия Анны Леонтьевны – Каркушевская. 
Родилась она 15 февраля 1925 года. Её мама Аза-
ренко Ирина Самойловна вышла замуж за Кар-
кушевского Леонтия и родила ему дочь Аннушку. 
Но так случилось, что ей встретился другой муж-
чина – Попов Александр. И они уехали из Благо-

вещенска, завербовалась на Камчатку. Там они 
создали свою семью, родили семерых мальчиков 
– братьев Анны. И там, в Усть-Палане (посёлке, 
административном центре Корякского округа), 
она окончила школу, пошла учиться на курсы 
медсестёр и стала рваться на фронт. Но не полу-
чилось из-за разных обстоятельств, среди кото-
рых были и личные – она встретила и полюбила 
Кондрашенко Фёдора Ивановича. Аннушка была 
очень красивой, бойкой, весёлой девчонкой. Ей 
было 17 лет, а в 1943 году, в свои 18, она уже ро-
дила первенца. Фёдор Иванович занимал доста-
точно высокий пост в Корякском округе, рабо-
тал в финансовом ведомстве и постоянно был в 
разъездах. Он был старше жены на 10 лет, а ещё 
и должность требовала от него строгости и дис-
циплинированности во всём. Поэтому и в семье 
он был сдержанным, не очень ласковым. Но ей 
было с ним очень хорошо и надёжно. У Анны к 
1947 году уже было четверо детей – все мальчики. 
Никаких отпусков по уходу за ребёнком тогда не 
было, поэтому можно только удивляться, как она, 
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22-летняя молодая женщина, одна справлялась 
с детьми мал-мала меньше. Но она никогда не 
говорила плохого слова о своём муже. 

Примерно в 1949 году он скоропостижно скон-
чался от гемофилии. Это не удивительно при 
такой болезни и таком характере работы, по-
стоянных разъездах, к тому же люди в тылу ра-
ботали без отдыха и выходных – это было во-
енное и послевоенное время. Кроме того, в 1947 
году проводилась денежная реформа, смена де-
нег для финансистов – напряжённое и нервное 
время: везде крики, плач, потому что в течение 
двух дней нужно было успеть поменять деньги 
– всё это сильно подорвало его здоровье. Вдова в 
24 года с четырьмя маленькими детьми…

Камчатка находилась далеко от фронта, и на-
селение меньше страдало от голода, там можно 
было ловить рыбу, охотиться. По воспомина-
ниям Анны Леонтьевны, рыба выручала. Вскоре 
она познакомилась с Волковым Иваном, который 
позвал её с собой в рыбацкий посёлок Усть-Хай-
рюзово (село в Тигильском районе Камчатского 
края России). В посёлке было всего 13 домов. Он 
обещал, что дети будут сыты, поэтому она, не 
задумываясь, поехала: надо было как-то подни-
мать детей, выживать. Там она начала работать 
в продовольственном магазине. И тогда про-

явился её особенный характер – во всём быть 
добросовестной, ответственной, настойчивой. 
На самом деле магазин этот представлял собой 
что-то вроде сарая, где Анна Леонтьевна была и 
продавцом, и складчиком, и грузчиком. Товары 
привозились с материка баржами, их разгружали 
– всё скидывали тоннами на берег, а затем всё 
это нужно было быстро перетащить в склад, ча-
сто шли дожди. Мужчины-рыбаки были посто-
янно в море. Поэтому она работала и за грузчи-
ков. А ведь после работы нужно было обиходить 
дом, где ждали теперь пятеро детей, которых 
нужно было накормить, обстирать. Самым ма-
леньким был сынишка Пётр (будущий муж ав-
тора рассказа), родившийся в 1952 году. Всё это 
было на её плечах: и хлеб печь, и еду готовить, 
и с хозяйством управляться. Но позже в её вос-
поминаниях о семейной жизни никогда не чув-
ствовалось горечи, жалоб на судьбу, она всегда 
находила за что можно похвалить, только свет-
лые, добрые, счастливые моменты. С большим 
теплом говорила и о местных коряках, и о рус-
ских, украинцах, поляках, приехавших на зара-
ботки. Как только начинались холода, они хо-
дили друг к другу в гости, лепили пельмени из 
оленьего и медвежьего мяса. А рыбы было очень 
много. Разделывали даже кита. Мелочь рыбная 
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сушилась, а потом зимой использовалась вместо 
дров. Рыбный запах при этом, конечно, был осо-
бенный, им было пропитано всё и везде… Такой 
нехитрый и непростой быт.

Всё это Анна Леонтьевна вспоминала с улыб-
кой, всегда с юмором. А сейчас у семьи осталось 
понимание, что она никогда не обижалась на 
трудности, не жаловалась, а во всём обязательно 
находила что-то тёплое, доброе. С воодушевле-
нием и гордостью говорила про своё домашнее 
хозяйство. Например, бельё у неё всегда было 
идеальным, несмотря на то, что выстирать, от-
белить и даже выгладить было непросто. Люди 
обогревались углём, пользовались керосином – 
всё это коптит, разбрасывает чёрные хлопья. А 
у неё вывешенное на улице бельё, простыни и 
наволочки были белоснежными и непрожжён-
ными. Гладила их и радовалась, что нет дырок, 
которые у других хозяек были от вылетавших из 
утюга угольков (утюги растапливались тоже уг-
лём). Очень хорошо шила – своим детям брюки, 
рубашки, себе платья, всех соседей обшивала. Это 
камчатский период её жизни.

В 1953 году в семье случилось горе – скончался 
от ангины сынишка, которому было на тот мо-
мент пять лет. Страшный удар для любой матери. 
Но надо было дальше жить. Ради других детей. В 
1956 году их семья покинула Камчатку, они уе-
хали жить, как там говорили, «на материк», в 
Украину, Херсонскую область, к матери мужа. Но 
после войны, в 50-е годы, там жили очень бедно. 
Через полгода они опять завербовались на работу 
в Амурскую область, город Свободный. Купили 
дом, свой дом! После стольких лет скитаний по 
баракам, коммунальным квартирам этот бре-
венчатый дом, пятистенка, был пределом всех 
мечтаний Анны Леонтьевны! Она радовалась 
каждому дню! Дети подросли, начали ходить в 
школу. Старший сын Костя пошёл в училище. А 
она продолжала работать в магазине. Жизнь на 
Камчатке оставила след в её здоровье, тяжёлый 
труд не прошёл даром, несколько раз она пыта-
лась ещё родить детей, но всё заканчивалось вы-
кидышами на больших сроках беременности, на-
дорвалась по-женски. Для неё это было тяжёлым 
потрясением, потому что она мечтала о большой 
семье. Между тем, муж работал на стройке, а там 
постоянно кружили вербовщики, которые пред-
лагали большие деньги, «сладкую жизнь» в ме-
стах новых строек. Так ему предложили работу 
на Алтае. Конечно, уезжать из собственного дома 
Анне Леонтьевне было очень трудно, она плакала 
и тяжело расставалась со своим гнездом, где всё 
обустроилось, была работа. Она пыталась угово-
рить мужа, но не смогла. Дом продали и поехали 
в неизвестность: где будут жить, они не знали. 
В 1961 году они ненадолго переехали в посёлок 
Хабары. Потом пожили в посёлке Тальменка в 
том же Алтайском крае. Оттуда она выезжала с 
тяжёлым сердцем, потому что там похоронила 
сына – старшего Костю, которого убили хулиганы, 
ему было всего 18 лет. Новая потеря для матери, 

с каждой из них умирало её сердце! На фотогра-
фии того времени она не похожа на саму себя: 
похудевшая, опустошённая. Но всё же сильная, 
несломленная.

В это время в строительно-монтажном управ-
лении (УС-99) начал формироваться очередной 
строительно-монтажный поезд, в состав кото-
рого входили жилые вагоны, там жили семь-
ями. Если семья была большой, им выделяли це-
лый вагон. Он делился на три секции, включал 
спальни, а в маленькой части были печка и ку-
хонька. Каждый сам обустраивал свой вагон: кле-
или обои, вешали занавески. Так они колесили по 
всей стране (СССР). И к нам, в Гурьевскую область, 
приехали несколько таких поездов: в Гурьев, Ма-
кат, Сагиз, Доссор. Все они были от УС-99. В 1963 
году первые приехавшие строители уже успели 
построить здесь бараки, где семья Кондрашенко 
почти сразу же получила комнату. УС-99 имело 
свою торговую организацию, которая и во время 
движения поезда обслуживала работников, и на 
объектах строительства: у них был свой ларёк. 
Анна Леонтьевна всегда имела возможность ра-
ботать продавцом. 

После красот Амурской области и Алтая наша 
скромная природа, солончаки, пыльные бури, 
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комары произвели, конечно, не очень хоро-
шее впечатление на приехавших. Жили вначале 
тоже скромно, потому что возможности поезда 
не позволяли привезти с собой мебель и другие 
предметы быта. Но Анна Леонтьевна понимала, 
что главное для неё – это вырастить, поднять на 
ноги, выучить оставшихся троих сыновей. Что 
она и сделала отлично: старший сын Виктор стал 
капитаном и 45 лет проработал на Камчатке на 
краболове. Он стал знаменитостью, о нём много-
кратно писали в газетах, посвящали ему стихи, а 
все эти заметки пересылали матери. Остальные 
два сына – Александр и Пётр – стали первокласс-
ными водителями, объездили на своих больше-
грузных тяжёлых машинах полстраны, умеют 
сами отремонтировать любую поломку, класс-
ные специалисты. Сыновья выросли гордостью 
матери, очень любили её, а когда создали свои 
семьи, могли делать по дому всё. Виктор Фёдоро-
вич, главный на корабле, дома с удовольствием 
кашеварил, даже пёк торты! Александр Фёдо-
рович – вообще рукастый, отлично работает по 
дереву, опытный огородник. Пётр Фёдорович в 
молодости увлекался игрой на саксофоне, имеет 
спортивный разряд кандидата в мастера спорта 
по мотоспорту. 

В своём магазинчике Анна Леонтьевна работала 
до 70 лет. В «лихие 90-е годы», как их называют 
сейчас, она работала в вино-водочном магазине. 
Она смогла и в эти годы «сохранить своё лицо», 
проявить лучшие человеческие качества, какие бы 
люди к ней ни заходили, а были всякие. И до сих 
пор о ней высказываются с уважением и добром 
земляки, вспоминают, как она ругала выпивох, 
как сохраняла им семьи, как возвращала женщи-
нам те вещи, которые в угарном пьяном состоя-
нии мужчины приносили в магазин для обмена 
на спиртное. Иногда приносили даже детские 
вещи. Она возвращала их семье и стыдила про-
винившегося, часто слышала в ответ извинения, 
обещания, а иногда ругательства. Анна Леонтьевна 
была не просто продавцом, а душевным челове-
ком, который переживал за людские судьбы, за 
отчаявшихся женщин и детей в тех семьях, где 
один из родителей не смог справиться с этой бо-
лезнью и пропадал у всех на глазах. Волею судьбы 
она оказалась именно в таком месте, где от че-
ловеческих качеств действующего лица зависело 
многое. И она жила с верой в возможность из-
менить жизнь погибающего человека, спасая всю 
его семью. За такую работу Анна Леонтьевна была 
награждена государственной медалью «Ветеран 
труда», медалью «Ветеран стройки» от УС-99.

Анна Леонтьевна поднимала и внуков, и прав-
нуков, помогала их растить. Она прожила рядом 
с ними в Гурьеве (Атырау) 34 года. И ни разу 
ни с кем из семьи не конфликтовала, никогда 
не обижалась, не жаловалась на своё здоровье, 
хотя страдала гипертонией. Не имела даже ме-
дицинской карточки в поликлинике. Не жало-
валась и на своих детей, снох, соседей. О людях 
всегда говорила с добром, улыбкой, иногда с 

мягким юмором, но никогда с осуждением или 
злом, всех жалела, а недобрые поступки стара-
лась объяснить плохими обстоятельствами в 
жизни. Однажды, обнаружив со стороны работ-
ников воровство в магазине, она не стала ссо-
риться с ними или писать заявление в органы, 
а просто проучила их так, что потом все долго 
шутили, вспоминая, но приворовывать пере-
стали. Вся семья вспоминает её только улыбаю-
щейся, задорной, с хорошим чувством юмора. А 
как она любила читать! Пока в СМП-136 работала 
библиотека, она была самым активным читате-
лем, а позже просила почитать книги у родных, 
знакомых, соседей.

Анна Леонтьевна очень дорожила своими близ-
кими, как старшая сестра старалась поддержи-
вать связь со всей семьёй, а также с проживав-
шей в Благовещенске новой семьёй своего отца 
Леонтия Каркушевского и его родственниками. 
Из Гурьева она ездила повидаться со своими 
братьями, была и в Грозном, и в Омске, и в Ка-
ховке, и на Камчатке. Несколько лет прожила 
в семье сына Виктора. Позже, когда стала ста-
ренькой и немощной, переехала жить в Атырау 
в семью другого сына – Петра Фёдоровича, где и 
ушла из жизни в 2005 году на руках снохи Свет-
ланы Евгеньевны – его жены. 

Дети помнят её сказки, которые она сочиняла 
на ходу, из того, что видела. Её прибаутки, кото-
рых она знала множество. Всегда была позитив-
ной. Внучка Саша вспоминает, что бабушка ба-
ловала их: «Вспоминаю всегда её пирожки и булочки 
по субботам и воскресеньям, когда она приходила с 
большим тазиком со словами: «всю ночь опять не 
спала, булочки пекла!» Очень вкусная была выпечка! 
Была весёлая, задорная, заводная, очень любила по-
смеяться. Обожала лепить пельмени, обязательно 
делала «счастливые» пельмени – могла туда соли 
насыпать, перца, спичек поломать. В детстве часто 
ездила с ней в поезде, например, в Каховку. Нравилось 
ходить к ней в магазин, наблюдать, как бабушка ра-
ботала. Потом вместе закрывали магазин и шли к 
ней домой. Я там любила ночевать. Бабушка много 
рассказывала о вышивке, отлично вышивала. Бабушка 
никогда не ругалась, не кричала на нас». А Светлана 
Евгеньевна всегда с благодарностью вспоминает, 
что свекровь многому её научила: не конфлик-
товать, быть сдержанной в отношениях, давала 
ненавязчивые уроки по ведению дома, и сама 
была хорошей хозяйкой: отлично пекла, шила 
(могла старые вещи перелицевать и сделать как 
новенькие), вышивала. 

Многое было дано этой женщине: способность 
слышать сердцем и понять, вера в самое лучшее, 
что есть в человеке. Это и сделало её счастливой, 
хотя Бог и судьба вели её самой трудной дорогой. 
Но лёгких путей к счастью не бывает.

Светлана КОНДРАШЕНКО
Литературная обработка

Людмилы ПРИДАНОВОЙ (САДЫКОВОЙ), 
Фото из архива семьи КОНДРАШЕНКО
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Гурьевский смак

ПЕНА ДЛЯ ЛЕНЫ
Сегодня в нашу вкусную рубрику пришло письмо от жительницы Елены Витальевны. Она 
рассказала о любимом лакомстве её детства – пене с варенья.

«Все вам пишут рецепты первых, вторых блюд. 
А я очень хочу поделиться с читателями воспо-
минаниями о варенье. Июнь-июль в нашей се-
мье был жарким в прямом и переносном смыс-
лах. Мы, детьми, помогали маме выдавливать 
косточки из вишни. Занятие было для меня не 
из приятных: не всегда удавалось попасть сразу в 
цель, иной раз вишня была так «раздербанена» 
косточкодавилкой.

Зато потом, когда мама варила варенье, мы 
ждали любимое лакомство – пену с вишнёвого 
варенья! Какая это была вкуснота! А если мама 
ещё и оладьи к ним напечёт, мы с братом были 
самыми счастливыми. Сегодня я хотела поде-
литься рецептами вишнёвого варенья и оладий.

Для варенья понадобится на 1 кг вишни столько 
же сахара. Засыпаем подготовленную вишню са-
харом и оставляем на ночь, пока масса не пустит 
сок. Утром всё тщательно перемешиваем. Затем 

ставим посуду с ягодами на слабый огонь. Дово-
дим до кипения. Дальше увеличиваем огонь и ва-
рим ещё 20 минут. Помешиваем, чтобы сахар пол-
ностью растворился. При помощи шумовки или 
ложки вылавливаем пену. Варим до загустения.

Итак, пены у нас много, поэтому жарим оладьи! 
В моё детство мама часто готовила их на кефире.

Понадобится 1 стакан кефира, 1 яйцо, 1,5 стакана 
муки, 3 столовые ложки сахара, половина чай-
ной ложки соли, чуть меньше половины чайной 
ложки соды. Замесить тесто. Жарить на подсол-
нечном масле.

Подавать с пеной от вишнёвого варенья», – 
пишет нам Елена Витальевна.

У вас тоже есть рецепт? Хотите поделиться? Пи-
шите, мы будем рады!

Рецепты читала Елена ЕРМОЛИНА
Иллюстративное фото из 

открытых источников
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https://www.facebook.com/groups/692114287845675
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